

Los retos de Venezuela

[Miguel Ángel Benedicto](#)

Venezuela vuelve a las urnas tras la muerte de su líder, Hugo Chávez. Pedro Carmona, empresario que presidió el país durante 48 horas en 2002, explica los retos políticos, sociales y, principalmente, económicos del país tras las elecciones y las relaciones con sus vecinos, EE UU y Europa.



esglobal. **¿Cuál será el reto principal del ganador de las elecciones?**

Pedro Carmona: En la hipótesis de que triunfe Nicolás Maduro su reto principal es la reconstrucción de una economía devastada. En 1999 cuando Hugo Chávez llegó al poder la deuda venezolana era de 20.000 millones dólares (15.000 millones euros aproximadamente) y hoy supera los 200.000 millones. Tuvo gran capacidad para endeudar el país con unos ingresos de 1.500 millones de dólares por el petróleo que pasó de 8 dólares por barril a más de 100 dólares.

El modelo económico de Chávez descansó en el gasto público como motor de la economía y un aparato del estado omnipotente, omnipresente e intervencionista. Si ganara Maduro, debería cambiar a un país que está endeudado incluso con las ventas de petróleo a futuro. La capacidad de endeudamiento está en sus límites y no parece que el precio del *oro negro* vaya a subir más debido al [fracking](#) y al [shale gas](#) salvo algún incidente impredecible en Medio Oriente. Hay que entrar en un proceso de racionalización económica, algo que le cuesta al Gobierno por sus dádivas y concesiones de recursos a Cuba y a los países del ALBA e incluso a Siria con envíos de combustible a precio simbólico.

Hay un gran costo por los subsidios como el de la gasolina, que es casi regalado y el más bajo del mundo. Le cuesta dinero al propio país: entre 13.000 y 19.000 millones de dólares anuales. Los servicios públicos y los alimentos también están subsidiados, pero existe un desabastecimiento de productos de primera necesidad.

La inflación prevista para 2013 es del 33%. La intervención del mercado exterior y el control de los precios no permite el libre juego del mercado. El venezolano vive enormes penurias para satisfacer sus necesidades básicas.

esglobal. **¿Por qué demoniza el oficialismo tanto a EE UU y luego es su gran cliente petrolero?**

PC: La relación del actual Gobierno de Venezuela con Estados Unidos es desde todo punto de vista paradójica. De una parte, todos los males del país son atribuidos al "imperio", el Gobierno lidera una intensa campaña antinorteamericana a escala internacional y, ni siquiera, existen relaciones diplomáticas con embajadores. Aún así, Washington sigue siendo el primer socio comercial de Caracas, tanto como destino de las exportaciones petroleras, como principal abastecedor por la vía de las importaciones. EE UU es el único país que paga completa la factura petrolera, contribuyendo al equilibrio financiero del país. Sin embargo, los estadounidenses han disminuido la cuota de importación de crudo. En 1999 llegó a estar en 1,5 millones de barriles y ahora está por debajo del millón de barriles diarios y continúa bajando. China es ahora el cliente principal con las lesivas ventas de *oro negro* a futuro.

Asimismo, EE UU es un gran proveedor de bienes. El 70% de los alimentos que se consumen son importados y muchos proceden de allí. Washington es el socio comercial número uno de Caracas.

No dudo que si se produjera un cambio político en Venezuela mejorarían las relaciones bilaterales, bajo las premisas de equidad y respeto a la autodeterminación.

esglobal. **¿Ve divisiones dentro del *chavismo*?**

PC: En estos momentos por razones de supervivencia se mantiene una apariencia de unidad entre las dos corrientes: la de Diosdado Cabello, con un poder real, el del legislativo, y su influencia en el sector militar. La otra, la civil pero ortodoxa, encabezada por Nicolás Maduro, es el testamento y herencia política de Chávez, que cuenta con el apoyo de Cuba que es un factor de poder muy importante. También tiene el beneplácito de Elías Jaua [ministro de Exteriores] y de Adán Chávez [hermano del presidente fallecido], pero en el camino podrían aflorar discrepancias. Y no hay que olvidar a otro personaje importante, Rafael Ramírez, ministro de Energía y presidente de la empresa estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA), que es el hombre del dinero, el que ha provisto los fondos al Gobierno durante 14 años. Aunque esta compañía se ha debilitado, ya que no se ha invertido lo suficiente en ella.

esglobal. **¿Sigue con tanto peso el régimen cubano en Caracas?**

PC: La *cubanización* del país ha llegado a niveles que jamás habría imaginado desde un punto de vista geopolítico y de capacidad de tolerancia de una nación. El contingente cubano excede las 50.000 personas y controlan los sectores estratégicos como la seguridad, inteligencia, registros, identificación y extranjería y seguridad presidencial. El G-2 cubano (heredero del KGB ruso) está hasta el tuétano en Venezuela e incluso dentro de las Fuerzas Armadas, donde hay generales del Ejército de la isla dirigidos por Ramiro Valdés, un histórico de la Revolución de Cuba.

esglobal. **¿Qué le parece la posición de España y de la UE respecto a Venezuela?**

PC: Es una posición pragmática y expectante, no sólo en España sino en toda la UE, que aspira a que se respeten las reglas del juego constitucional. Madrid mantiene una postura de *realpolitik* por los intereses económicos que tienen las empresas españolas en Venezuela.

Las relaciones de Caracas con la Unión Europea tienen una elevada importancia geopolítica y estratégica. En ese contexto, España como país europeo más cercano a América Latina, adquiere una importancia fundamental, con la particularidad de que si ocurriera un cambio en Venezuela, el fortalecimiento de los nexos bilaterales trascendería a consideraciones coyunturales o ideológicas, con una visión de largo plazo. Hay que destacar además que Venezuela se ha ido colocando en desventaja con respecto a países que han negociado acuerdos de asociación o de libre comercio con los Veintisiete, como son Chile, México, los

Estados de Centroamérica, Colombia y Perú, por lo cual en una visión a medio plazo y de producirse un cambio, será un elemento importante a considerar.

eglobal. **¿Y el problema de la inseguridad?**

PC: Es la mayor preocupación de los venezolanos y se debe a dos realidades: la primera, a que el régimen armó a la población hasta los dientes en defensa de la Revolución y ha revertido en la delincuencia. La segunda, el sistema policial y judicial no actúa en determinadas zonas del país que están dominadas por grupos anárquicos que hacen de Venezuela uno de los Estados más violentos del mundo. Existe una especie de toque de queda voluntario en las grandes ciudades. Esta situación es inexplicable en un Gobierno autoritario y algunos creen que es una política estatal que los delincuentes campen a sus anchas con el fin de que haya venezolanos que se vayan al exterior por la inseguridad.

eglobal. **¿Cómo ve la independencia de la Justicia y los medios de comunicación?**

PC: La Justicia es inexistente. El Tribunal Supremo dice que los jueces no están para ser independientes sino para respaldar al sistema político. Por ejemplo, la juez Affiuni que decretó una sentencia conforme al derecho, fue condenada a prisión por 30 años por atreverse a ser independiente.

El jurista y académico Asdrúbal Aguiar documenta decenas de violaciones legales en las que ha incurrido el régimen y en las que el poder judicial se pliega al ejecutivo dentro del principio de que la Revolución está por encima de la Constitución.

En cuanto a los medios, la hegemonía informativa del Estado venezolano se ha ido asentando por prioridades: primero, la televisión, luego la radio y en tercer lugar la prensa escrita. El último resquicio de independencia era Globovisión pero sus dos grandes accionistas, las familias Zuloaga y Nuñez, la han vendido a un empresario cercano al oficialismo.

El 11 de abril de 2002 los enfrentamientos entre manifestantes y fuerzas chavistas en Venezuela causaron 20 muertos. El Ejército derrocó a Hugo Chávez. Tras el vacío de poder, el líder empresarial Pedro Carmona presidió el gobierno provisional durante 48 horas. Posteriormente, las Fuerzas Armadas devolvieron a Chávez al poder y Carmona fue arrestado y exiliado a Colombia donde reside actualmente.

Artículos relacionados

- [Venezuela: ¿Cerrando el ciclo?](#) **Andrés Cala**
- [Vídeo: Sin Chávez.](#)
- [Entrevista a Venezuela.](#) **Ibsen Martínez**
- [Escenarios postelectorales en Venezuela.](#) **Susanne Gratius**
- [El mandato petrolero de Chávez.](#) **Andrés Cala**

Fecha de creación

12 abril, 2013